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UNAM.

P. Don Jesús, la primera pregunta que yo le
quisiera hacer a usted es cómo y porqué surgió la
Conlederación Revolucionaría Michoacana del

Trabajo'.'
R. Desde luego que la creación de la Confede

ración fue iniciativa del Sr. Gobernador que en
esa época era Don Lázaro, por las siguientes ra
zones: el agrarismo. sobre lodo, estaba muy atra
sado. En mi libro la Confederación señalo ahí la

cantidad de hectáreas que se repartieron en la épo
ca de Don Pancho Múgica y en el cuatrcnio de
Ortiz Rubio. Asi que la necesidad de la creación de
la Confederación obedeció a eso. a darle vida al

agrarismo y sobre todo al sindicalismo. Porque en
esa época del año de 1929 en que fue creado en
Pátzcuaro esta organización, la industria en Mi-
choacán estaba incipiente. Pocas poblaciones te
nían escasas industrias. Después de Morelia. tene
mos a Uruapan que se ha significado por Industria
lizarse. a Zamora, a la Piedad. También Sahuayo
que ya estaba resurgiendo. Muy diferente a la vida
tranquila que se lle\aba en Jiquilpan. Porque
desde que yo era niño, recuerdo, siempre había
pleito entre los vecinos de Sahuayo y de Jiquilpan.
En Sahuayo por cristeros. por católicos, por retra
sados. Y en mi pueblo de Jiquilpan pues por la
cultura, por la preparación de las gentes, que es lo
que se está \iendo ahorita precisamente. Sahuayo
es un movimiento tremendo del comercio y en
Jiquilpan han surgido muchas instituciones dife
rentes a los propósitos de los habitantes de Sa
huayo. Somos menos metalizados. Hay poca gente
en Jiquilpan de posibilidades económicas que pu
dieron también fincar alguna industria. Desde la
época de Don Lázaro, (y se notó mucho cuando
fue Presidente), salieron las principales gentes de
mi pueblo. Los que salimos a estudiar pues ya el
ambiente nos absorbió por acá y aquí tiene por
ejemplo mi caso. Así que a eso obedeció la
cuestión.

P. En los principales documentos de la Con
federación se estableció no intervenir en activi

dades políticas. Sin embargo, poco tiempo des
pués. cambió de opinión. ¿A qué se debió'.'¿Modill-
có sus estatutos y declaraciones de principios o no
fue necesario'.' ¿Cuándo sucedió eso'.'

R. Mire usted, como lo e.vplico en mi libro de
la Confederación, el Articulo So. de los Estatutos
de la CRM'I. prohibía que la organización se me
tiera en asuntos políticos electorales. Ni en las
últimas dependencias se permitía eso. Pero enton
ces surgió un grupito de políticos que querían ser
diputados, senadores. Gentes que ya habían pasa-
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do sobre lu dirección de la propia Conlederación y
nos insisucron. sobre iodo, en el Comité que yo
esiuxe tomando parte. Quisieron imponérselo a los
direciixos. Pero aíortunadamente el Secretario

(ieneral lúe un profesor muy capa? que quería
mucho Don i.á/aro. se llamó Elias Miranda. Fue

mi maestro en la primaria y después lo tuvimos
como cantarada en la Confederación. No nosdeja-
mos. Cuatro elementos nos opusimos a un tal An
tonio Mates Natarro. Arturo Chave/. Solo Reyes
> a un tal l.uís Mora Tovar. que eran los que más
querían ser diputados. Y dijimos: señores, noso
tros somos respetuosos de la ley y nuestra institu
ción prohibe esa cuestión. Total que estos señores
no se aguantaron. Entonces ellos crearon la Fede
ración Política Socialista de Michoacán. Y se les

dijo, correcto, pero no involucren ustedes a la Con
federación, que esta Federación actúe por separa
do. Y así lúe como surgió la política de los que
habían sido luchadores sociales convirtiéndose en

luchadores políticos.

P. i.a labor de la Confederación en el campo
cómo lúe \ cuáles fueron sus principales logros?

R. Mire usted, desde luego la organización
que tenia la Confederación en ese tiempo la consi
derábamos nosotro.s adecuada. Porque en las prin
cipales cabeceras municipales se tenía creada una
federación, dependiente directamente del Comité
Central. Muchas regiones no solamente tenían fe
deración en la cabecera municipal. La geografía
michoacana es tan trabajosa. En la época en que se
actuó faltabad muchas fuentes de comunicación:

no había las carreteras que hay ahora, menos avio
nes. Entonces venían los enmaradas a consulta, acá

con nosotros: aún a pie se venían. Dormíamos,
—cuando había campañas así fuertes— enfrentán
donos a los terratenientes más voraces, pues dormía
mos debajo de los árboles, con una piedra como al
mohada y llevába mos nuestro costalito de libra de
maguey y comíamos a la hora que nos daba la ga
na, o cuando nos permitían los que nos perseguían.
Así que de esa organización se facilitó la labor de
extensión de la campaña agrarista. Debo decir a
usted. \ en honor de ta verdad, debo recordar que
en el año de 1906 ya había un camarada a quien se
le dijo el Emiliano Zapata de Michoacán. allá por
la región de Zamora. Este elemento venía aquí a
Morclia para buscar en el archivo oficial, pues to
das las cédulas de propiedad que tenían las comu

nidades. sobre todo las indígenas, porque él se
dedicó más que a los campesinos agraristas, a las
comunidades indígenas o comunales. No confor
me con su labor de venir a Morelia se fue hasta

México haciendo la travesía a pie. Este camarada
llegó a México. La suerte lo ligó con varios elemen
tos que. como él venían de las diferentes regiones
del país en busca de una ley. o de un documento,
que favoreciera la propiedad indígena.

Era Presidente de la República Don Francisco
I. Madero, yelde Michoacán era Trinidad Regala
do. Le expusieron al Presidente sus deseos y don
Pancho muy amablemente les dijo: tengan ustedes
la seguridad de que el gobierno los apoyará en
todo. Sólo les aconsejo una cosa, que se organicen
para que la organización les dé derechosjurídicosy
puedan ustedes así cumplir con su gran misión que
traen. Desde luego se organizaron y le tocó a nues
tro paisano Regalado ser el primer Presidente de la
Sociedad Nacional de Organizaciones Indígenas
de la República Mexicana. Mucho se adelantó.
Todos como él se fueron a sus lugares de origen.
Llevaban bastantes documentos de propiedad y
empezó de esa manera la lucha. Después la suerte
favoreció a este camarada. o mejor dicho, a los
indígenas.

Siendo Gobernador, no constitucional desde

luego. Don Gertrudis G. Sánchez, lo llamó y le dió
el grado de Mayor. Anduvo Regalado con el 30-30.
Dejó un poco su actividad de investigación. Pero al
darse cuenta el gobernador de cuál era su misión de
Regalado, el gobernador le dice que queda libera
do de sus funciones militares, peroquesedediquea
investigar cuáles eran las propiedades de las gentes
para hacerles justicia. De esa manera, pues, empezó
el agrarismo.

Posteriormente, ya en el año de 16 y 17 surgió
Primo Tapia, de origen indígena, nacido en Naran
ja. cerca de Zacapu y éste agarró ya de una manera
radical la campaña en favor de los agraristas. Creó
muchas comunidades agrarias, organizó a las mu

jeres en ligas femeninas anticlericales y antialcohó
licas. Asi fue como empezaron las mujeres indíge
nas a entrar a la lucha, acompañando, como las
viejas adelitas de la Revolución, a sus camaradas.

La suerte la tuvo Primo cuando Don Pancho

Múgica. ya con antecedentes en Michoacán como
un gran enemigo del pornríaio. encontró el respal
do de él V más todavía cuando fue Gobernador.
Entonces, olícialmenie. Primo Tapia con otros
compañeros uue cito también en el libro, le dieron
forma a la lucha agraria. Entraron a luchar con
aquella organización de la Casa del Obrero Mun-
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ílial. Enioncc.s los cobijó, ics dieron lucr/a \ deesa
manera entró Miehoacán ya de lleno a la lu
cha agraria. Claro que de cuando \ino Don I á/aro
faltaba, pues, mucho que hacer. Habla todavía
grandes latifundios \ el completó realmente la
obra del agrarismo en Miehoacán.

P. Y con el movimiento obrero?

R. Al movimiento obrero se le dió vida a
través de la Federación del Trabajo que teníamos
creada aqui en Morclia. Un cantarada Rodrigue/,
muy activó, empe/ó a trabajar juntantente con el
Secretario de Industria de nuestro Comité, a crear
sindicatos (en el libro de la Conledeiactón cito ahí
entre los primeros que se lundaron: los panaderos,
los choleres tanto particulares conu> de servicio
piiblico. lo.s carpinteros, en lln, muchos sindica
tos .se empezaron a lormar).

De esta ntanera vemos que la conlederacióit
estuvo cubriendo todo su trabajo. Con este detalle
de que como durábamos en la dirección solamente
dos años, entonces había el reemplazo de nuevos
elementos que entraban con mavor brío a trabajar
y siempre se respetó lo que hacía un Comité. No
como sucedió en el país con el l'hin de ó ai'tos. Que
desde entonces \ icnc un ma>or desastre en ta eco
nomía me.vicana porque tos ntiles de millones de
pesos que gastaba un Presidente en equis obra, el
otro que entraba nada más poi tigurar. poi decir
yo hice esto, desatendía aquella obra iniciada. Hn-
tonccs miles de millones quedaban muertos y noso
tros. ya desde entonces. Don Lázaro nos enseño a
respetar lo que se iniciaba y terminarlo para que se
viera el fruto inmediatamente. Asi que de esa man
era se laciliió a la Confederación extender su cam

po de acción.
P. Porque estuvo interesada la Confederación

en organizar a todos los sectores ric Michoacan?
R. Por la sencilla razón de que en Miehoacán

como en las regiones donde todavía ha> luicleos
étnicos que hablan su idioma, peroquc hanqucda-
do al margen de la incotporacion hacia la nación,
no se por que razones, necesitaban esos maigina-
dos que se les diera impulso. Por esa razón Don
Lázaro quiso tanto a las comunidades indígenas.
Realmente se sobicpasó de la atención que les
daba a los grupos indígenas. A mi me consta,
porque tengo la satislacción y casi oiguJIo de decii
yo acompañé a Don Lázaro a muchos lugares
desde luego u los que él me invitaba, y me daba
cuenta de cómo apiceuiha Don Lázaro a los des-
prolcgidos. sobre todo a los indígenas.

P. Cómo lúe el gobierno de Cárdenas en
Miehoacán?

R. Desde luego eieniplar. Abarcó todos los
aspectos de una administración completa. L.m-
pecemos poi la cuestión económica, organizar a
I«»s irabajadiucs tanto del campo como del país,
organizara losestudiantes(poreso nunca tuvimos
en la época de la Conlederaeión mngiin lio con los
estudiantes). I os supimos atraer, desde el Rector.
Vo en li» pcisonal hice que el Rcctoi. para mi muy
ispetuoso el Si . Don .Icsiis Diaz Rarriga muy ama
ble a quien poi caiiño le decíamos Don Chucho.
Desde el Recioi hasta ios cstiulianies estuvieron

humando parte tic la Cotilciiciación. laii es asi
que se entusiasmó Don I áztiro. quccn su campaña
política nt>s hizo el íavoi de inv itai al Comité Ccn-
tial lie la ConIciIctacion a su campaña electoral en
el I stailoilc labasco. I tu con Don (. huello y con
el I >1. .Al Icení. I slas tíos pcisonas eran apicciailas
por IíhIos íu\ csiialiantcs y inacstios. Ni> íiabia la
ti iplc pcl^onalld.ul i|uc liay .iclualiiienic en la ( iti-
vcisitlail. t|uc es la tjuc la ha peí |iulicadt> giaiulc-
mente. ( uamlo tío .uulan en huelga los pi olesotes,
andan en luiete.i lo-" iial>aiaiioies .itliuiiu-^tiativos

o sciKillanieiiie íov istutliaiilts Itiial t|ue es p«ieo
lo que se apioVvt ha tie t >i udioseii la ( iiivetsulait v
tuo que en la m.ivoi p.iilt ile las I iiut isuI.kIcs.
Mil tiene iisictl la I iirv^ isid.id S.u loii.ii loino añ

ila laiiib-iii \si (.|iK eso nos |.i\oivv.io niiulio.
I )eho ilci 11 le a usted, si no es muy cansado, que

en ese acompaña miento que hicimos a | )on I ázaro
a I abaseotcia (iobcrnador el Sr. I ornas (ian ido)

el nos llamo a los tres, (al Dr. Díaz Rarriga. al l)i.
Aiiegiii y a un serv iiloi > y nos dio la comisión de
investiga] el oi igcn. la actuación y tttotivos de la
eieaeión ile "I as C amisas Rojas", I o hicimos con
mucho giisio. ^ no le caímos mal a Di>n I ázaro
porque nosoiios tío le mciiiiamos nunca a él. I a
vampaña de "I as Camisas Roias"cra puta vaciía-
ila. I ntoiiccs sontleudo, que pocas veces sonreía,
nos dice, los voy a comisionar a ustedes ttes pata
que me otganiccn a la juvenluil michoacana. ju
ventud rev olucionaria de Michoacan. \ lo lucimos

cntic los tres c hicimos los estatutos, ilcelaiacion

de pi incipios y se organizó y nos su v lo de apoy o el
estudiantado de esa época, que estaba dentto de las
Illas lie la CDnleiieración.

I*. C aidcnas siempie señali> que gi.ieias a esa
( ontcdeiaeion había hecho una buena lahoi como

gobernante. Qué opinión tuvo entonces Ui Con
lederaeión sobic el gobierno de Cáidcnas. hubo
conflictos o malos entendidos o lúe una lelacion

"arniomosa" como hoy se dicc?
R. No recuerdo que en los cuatro años de go

bierno de Don La/uro en Miehoacán ha va habido
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{problemas o <Jíliculladc.s entre cl. su gobierno y los
dirigentes de la Confederación. Solamente había en
Miehoaeán algo todavía, residuos de la CROM.
Pero el surgimiento nuestro un poco aplacó los
ímpetud de la CROM. que además ya estaba en
decadencia. Pero no recuerdo habcrtenido ningún
problema, nos ayudábamos todos, casi eramos to
dos una dependencia oficial —sin vendernos desde
luego— porque tratábamos los asuntos con la ley
en la mano y el era muy atento, tenia el don de
saber escuchar y dar solución justa a todos los
planteamientos. Así que es mentira que haya habí-
do problemas. Ni siquiera cuando él se separaba
del gobierno. Porque usted debe saber que estuvo
\ arias veces, por comisiones que les daba el gobier
no federal, fuera de Miehoaeán. Entonces en esas
salidas que tenía que dar. quedó en la primera
ocasión, su hermano cl Gral. Damaso Cárdenas.

No podíamos nosotros tener problemas con un
hermano de nuestro gran amigo y jefe Don Lázaro.
Y en las otras ocasiones se quedó al frente su más
leal colaborador que lo fue cl Lic. Gabino Vázquez,
que también era gran amigo nuestro y nunca tuvi
mos problemas. Los problemas vinieron cuando
vino la sucesión de Don Lázaro con el Gral. Venig-
no Serrato que ampliamente hablo de esa división
en mi libro.

P. La fuerza política que tuvo la Confederac
ión no fue mal vista por Cárdenas o por otros
sectores en Miehoaeán?

R. Como dije a) principio la Confederación
nunca entró en cuestiones políticas. Fue la Fede
ración la que se encargó de hacerlo. Y no recuerdo
yo que la Federación haya tenido tampoco proble
mas porque todo estaba en manos de la Confede
ración. No era un cacicazgo sino se respetaban y
creo que aquí se practicó la democracia porque en
realidad se fijaban en aquellas personas para ser
presidentes municipales, jefes de tenencia, hasta en
los ranchitos encargados del orden, a personas
activas —desde luego revolucionarias— porque no
tuvimos nosotros ninguna relación sino al contra
rio. atacamos al clero.

P. Y sus relaciones con la Iglesia y lc« empresa
rios no fue muy difícil?

R. Fue difícil primero con los terratenientes,
eso sí. muy difícil. En mi libro hay una lista enorme
de la gente que mandaron asesinar los terrate
nientes. cito nombres ahí y de las regiones de
donde eran los camaradas. Por aquello de que el
Gral. Serrato siempre fue muy católico adicto a la
burguesía y protegía mucho al clero. Y aún ese
cambio tan brusco que hubo del gobierno de

Cárdenas como revolucionario socialista, realmen

te socialista, al católico de Serrato, el pueblo real
mente no lo resintió sino únicamente se alegraron
los terratenientes, los pationes de fábricas porque
tenían el apoyo de Serrato.

P. Por qué dice usted que el gobierno de
Cárdenas o Cárdenas era socialista?

R. Era socialista desde cl punto de vista lógico,
verdadero. Porque la gente que desconoce los
términos, confunde la ideología, y les da otro senti
do. Decir socialista no quiere decir ser comunista.
Socialista se refiere al que se dedica a engrandecer
a la sociedad. Era de izquierda, lo reconozco. Libe
ral socialista. Tan es así que se confunden las
cosas, como en el caso de la masonería. Todo

mundo y sobre todo las monjas y los curas, pien
san que ser masón es ser anticlerical, o anticristero
o anticristiano y eso es mentira. Don Melchor
Ocampo católico, fue masón, y hablo de él poque
es una persona de historia, filósofo muy reconoci
do no solamente en México, sino en Latinoaméri

ca. Asi que como eso. muchas gentes que descono
cen los términos piensan que ya es bolchevique
como les llamaban en esa cpca.

P. Cómo era la organización interna de la
Confederación y cómo se tomaban las decisiones?

R. La organización interna tenía su base y ori
gen en los congresos. Congreso Estatal se le llama
ba donde se elegían los comités. Eso naturalmente
fue una lección muy grande para Vicente Lombar
do Toledano y para el Profesor Graciano Sánchez.
La Confederación, puedo asegurarlo, fue una escue
la para estas dos personas. Porque seguramente
ya se preveía el hecho de que Don Lázaro era el
futuro Presidente de la República. Aquí vieron la
organización de la Confederación, cosa que repi
tieron mucho en detalle cuando Don Lázaro envió

la comisión a Lombardo de organizar ta C.T.M. Y
hasta términos de nuestros estatutos están en los
viejos estatutos, tanto de la CNC comtTde la CTM.
Asi que en los Congresos estaba pues la'base de
nuestra organización.

La cuestión interna. El Comité Central de la
Confederación estaba formado por secretarías.
Muchas veces se suprimieron algunas. Otras veces
se aumentaban, por ejemplo, la de Cooperativismo.
La Secretaría de Cooperativismo se creó en el ter
cer congreso de CRMT.

Cuando yo entré de secretario'a la Secretaria de
Educación ya se le había agregado de Educación
Socialista. Así es que a mi me tocó ese jalón, para
lo cual se realizaron algunas actividades para favo
recer el trabajo de los maestros y evitar que las
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gentes ignorantes que nos decían que comunistas y
anticlericales y demás pues no nos fueran a moles
tar como fue en la época de la cristería que ya ve
usted que a muchas maestras las violaron, las ma
taron. en fin. Entonces nosotros procuramos hacer
algunas actividades y fue cuando organicé jorna
das de educación socialista durante IO días. Estuvi

mos dando orientación a los maestros para que
ellos mismos no ignoraran el objetivo de la educa
ción socialista.

P. Nos podría hablar más sobreesa jornada de
educación socialista?

R. Desde luego se hicieron las convocatorias,
se mandaron a diferentes grupos de maestros que
existían en la Confederación, pues desde 1926 ya se
empezaban a organizar los maestros. Por ejemplo,
a mi me tocó ser. todavía como estudiante en la

Normal, dirigente de aquellos primeros grupos de
maestros con Arrollo de la Parra, que después
estudió leyes, está ahora en México, y fue un gran
maestro. Salió de aquí porque ya no se aguantaba
aquello de que ese es bolchevique, en Un. Entonces
ya en 1928. un año antes de crear la Confederación,
me tocó a mi y con otros amigos la creación de la
Unión de Maestros Michoacanos. Claro que no
era un sindicato ni nada de eso. sino simplemente,
una unión.

F. Sobre el contenido de las jornadas?
R. Se dieron pláticas no sólamente verbales

sino que se hicieron algunos trabajos escritos. Se
tes distribuyeron por aquello que se olvidaran de
las recomendaciones que se les hacían. Le dimos al
Director Federal de Educación el trabajo de or
ganizar a sus inspectores para que colaboraran en
las jornadas. Pero a la hora de la hora cuando se
trataba de socialista, yo no quiero hablar mal de él,
ni se si viva todavía, si vive mejor, a la hora de la
hora se abrió y no dejó que ios inspectores fueran a
colaborar. Sólamente dos, porcierto, ya muertos o
desaparecidos estuvieron fieles: Lamberto More
no, que desde un principio en la Confederación fue
un buen luchador v también Secretario de un
Comité y este otro camarada Enrique González,
fueron los únicos que estuvieron presentes. Pero
nosotros no nos pudo porque inmediatamente fu-
vimos reemplazos. Metimos profesionistas, estu
vieron ingenieros, desde luego agrónomos que es
taban más relacionadas con las actividades de los
maestros, y así por el estilo se fueron supliendo.
Nos dio buen resultado. Tengo la lista todavía de
todos los que asistieron ahí. cerca de 250 maestros.
Asi que fue un éxito. Vino como representante del
Secretario de Educación un maestro de apellido

Zamacona. Se fue encantado de ta vida. Nos felici
tó la Secretaría de Educación y todos los mensajes
que pusimos a diferentes personas, inclusive al
Presidente de la República, nos contestaron feli
citándonos y deseándonos buenos resultados.

P. Las luchas políticas electorales en Michoa-
cán favorecieron o no a la Confederación.

R. En la época en que tuvimos el apoyo del
gobierno de Don Lázaro, o sea hasta el 15 de
septiembre de 1932. tuvieron éxito y creemos que
se cumplió con la Constitución. Pero ya el 16 de
septiembre de ese 32 en que tomó posesión Serrato
las cosas empezaron a variar. Porque todavía no
pasaba un mes de la toma de posesión cuando ya
teníamos problemas en los candidatos a Presi
dentes Municipales. Favorecía el Gobernador Se
rrato a las gentes católicas, a los recomendados por
los patrones. Y en ese primer año de elecciones
tuvimos muy pocos triunfos en presidencias munici
pales. muy contados en realidad. Pero con el tiem
po cambiaron las cosas. Vino la muerte de Serrato,
los que quedaron enemigos gratuitos de la Con
federación ya no pudieron porque no tenían el
apoyo del gobernador y fueron bajando sus hu
mos. El mismo Oficial Mayor de Gobierno que era
la creación de Don Lázaro, se le volteó, y giró un
oficio circular a todos los Presidentes Municipales
para darle cabida solamente a los elementos de
Serrato.

Sustituyó a Serrato, por acuerdo de la Dipu
tación Local, un General muy amigo de Don Láza
ro. viejo revolucionario, muy capaz, el Sr. Rafael
Sánchez Tapia. Muy amigo nuestro. Entonces no
tuvimos problemas. Sale Sánchez Tapia para irse a
jugar como candidato a la Presidencia de la
República. Viene Ordorica. señor que ni figuró ni
nada en la política, pues era Tesorero General.
Vienen las elecciones. Triunfa con ayuda de la
Confederación el Gral. Gildardo Magaña. Ahí fue
donde empezó la división entre los elementos de la
CRMDR. Porque aquí, se presentó por segunda
vez un grupo que quería acaparar y quería el domi
nio de los agraristas. Y un sujeto que nunca se había
distinguido en el terreno del agrarismo tuvo miedo
y se fue de bracero a Estados Unidos, mientras
había esa efervescencia aquí en México. Pero
cuando vino la elección de Gobernador en que se
distinguió a Don Gildardo. éste hábilmente le puso
un telegrama diciéndole. por influencia mía: el
Comité de la Confederación se fijó en usted para
lanzarlo como candidato al gobierno. Nosotros
nos dimos cuenta de eso. lo corrimos y empieza el
pleito. Después fuimos descubriendo a cuatro o
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cinco que apoyaban a Pablo Rangcl. Entonces ya
de Gobernador Don Gildardo empe/ó a disminuir
la Conrcderación porque ya Don Lázaro tenia
asegurada la sucesión presidencial y. además,
porque Don Gildardo poco caso hi/o del gobierno.
Se dedicó a escribir. Y parece mentira que en Mi-
choacán. vergel casi todo el Estado, se Cuera a
buscar la inspiración a otros lugares, lucra de Mi-
choacán. Fue el séptimo Comité Estatal de ta Con
federación quien resistió ya la puntilla y murió la
Confederación.

P. De los dirigentes que tuvo laConCederación
quienes sobresalieron más?

R. Tenemos en el primer Congreso al Profr. y
Lic. Alberto Coria. En el segundo Comité tenemos
a un camarada obrero Jesús Rico, que desde un
principio figuró como Presidente de Debates en el
primer Congreso. Otro distinguido, en el tercer
Congreso, fue el Profr. Diego Hernández, fue ins
pector escolar, fue Director de Educación, muy
apreciado por Don Lá/uro que después lo llamó a
colaborar en la Cuenca de Tepaecatepc. ahi se
distinguió mucho. Tenemos a un poeta muy revo
lucionario. José Palomares Quiró?., que fue des
pués Director de la Escuela Normal. Tenemos a
otro poeta, también, con más bríos. Jesús San/ón.
que le llamamos el chino Sanzón, era muy izquier
dista. tiene cosas muy buenas que recuerdo. Des
pués se distinguieron, un campesino. José Solórza-
no, no culto pero muy luchador. Aún Pedro López,
que fue luchador desde la época de Primo l'apia,
inculto, pero se distinguió. Después, podemos
mencionar a un Rafael Vaca Solorio. no era profe
sionista pero siempre se dedicó a trabajar en el
campo. En la región de Apaizingán tenemos tam
bién un camarada Feliciano González, también
muy activo que juntamente con Diego Hernández
crearon el sindicato en el vasto latifundio de los

Cossi y crearon el sindicato campesino, ahi tam
bién cito mucho de este sindicato que la adminis
tración de Serrato quería destruir. En Jiquilpan
tenemos a un Baliazar Gordillo que también se
distinguió como luchador; tenemos en Zamora a
Juan Gutiérrez, también de extracción campesina,

un poquito inculto pero muy batallador. Acá por
Ciudad Hidalgo tenemos a Jaime Chaparro, tam
bién se le supo meter a Don Lázaro y lo estimó. En
San Juan Tumbio tuvimos a Eustaquio Pedraza,
no obstante de que con Eustaquio tuvimos que
hurir de ahí y atravesar todo un cerro en la noche
para ira caer allá al lago de Zirahuén. a una comu
nidad donde teníamos mucha confianza con los
camaradas, porque los serratistas nos iban persi

guiendo. En Naranja tenemos también a un gran
luchador, aparte de Primo, tenemos a Ezcquiel
Cruz, padre del actual Presidente Municipal, que
hasta ahora le hicieron justicia no obstante de que
insistimos esta última elección de que lo hicieran
diputado local, pues no, lo hicieron Presidente
M unicipa!; los que trabajan más son los que menos
alcanzan y así por el estilo.

P. Tuvo algo que ver la Confederación en la
expropiación de la tierra hecha por el Presidente
Cárdenas aqui en Michoacán?

R. Desde luego que la Secretaria de Acción
Agraria de la Confederación tuvo que relacionarse
con el Sr. Gobernador para acompañarlo, algunas
veces, otras con algunos ingenieros para resolverél
problema de la repartición de tierras. Pero si hubo
participación directa de la Confederación

P. V, finalmente cuáles fueron las condiciones

para que desapareciera la Confederación?
R. Nosotros atribuímos que la desaparición de

la Confederación de Michoacán se debió al deseo

de Don Lázaro como Presidente de la República,
para extender todo lo hecho, lo que dió mejor
resultado aqui en M ichoacán. como si hibiera sido
aquí el laboratorio para divulgarlo en todo el país a
través de la CNC. Así que nosotros lo atribuímos a
ésto. Entonces la creación de las ligas, sobre lodo
aqui en Michoacán. formaron parte de lo que des
pués fue la CNC. Porque primeramente se forma
ron las ligas fiara que los delegados de cada una de
las entidades crearan ya el Comité a nivel nacional.
Y los obreros, la mayoría, los acaparó la CTM,
inclusive a los maestros, pero duramos poco ahi
porque entonces empezó la lucha para unificar el
magisterio, porque no todos los maestros de la
República estaban dentro de la CTM. Había otros
grupos; pues se buscó la forma de unificación hasta
llegar al SNTE. A eso se debió.^

P. Muchas gracias.




